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Anmerkung: Im Folgenden werden in der Regel nur Anmerkungen, Ergebnisse, Beschlüsse dokumentiert.

Frau Stahl begrüßt im Namen der Gebietsentwicklung die 27 Teilnehmer*innen sowie die beiden Dolmetscher-
*innen und eröffnet die dritte Online-Sitzung in diesem Jahr.

TOP 1: Genehmigung des Protokolls vom April 
Es gab keine Anmerkungen und damit wurde das Protokoll angenommen. 
Die Protokolle der vergangenen Sitzungen finden Sie immer unter: 
www.mittlerer-landweg.de/index.php/mitmachen/stadtteilbeirat/protokolle/

TOP 2: Zwischenbilanzierung des Fördergebietes Mittlerer Landweg
Wie im letzten Stadtteilbeirat berichtet, erstellt die GE derzeit die Zwischenbilanzierung zur Halbzeit der Förder-
laufzeit. Hierfür wurden Kooperationspartner*innen eingebunden und befragt. Außerdem hat am 20. April der 
angekündigte digitale Workshop stattgefunden, bei dem ua. in Kleingruppen besprochen wurde, welche Maß-
nahmen bereits realisiert wurden, was gut gelaufen ist und was weniger sowie welche Bedarfe noch zukünftig 
bestehen. Eine kleine Zusammenfassung finden Sie am Ende des Protokolls. Die Ergebnisse werden in die 
Zwischenbilanzierung einfließen. Diese wird voraussichtlich im August vorgestellt werden können, sofern 
diese bis dahin fertiggestellt wurde.
 
TOP 3: Aktuelle Aktivitäten Gebietsentwicklung
a) Umfrage zur Machbarkeit eines Nahversorgungsangebotes
Die GE hat einen Fragebogen zur Machbarkeit eines potenziellen Nahversorgungsangebotes digital verschickt 
und in die Briefkästen im Fördergebiet verteilt. Mit dem Fragebogen soll herausgefunden werden, ob und wie 
ein mögliches „Nahversorgungsangebot“ im Fördergebiet funktionieren kann. Es haben rund 180 Menschen 
daran teilgenommen. Eine ausführliche Ergebnispräsentation wird noch folgen, vorab hat die GE aber einzelne 
Ergebnisse präsentiert (siehe Abbildungen am Ende)  

b) Fahrradabstellanlage und Beleuchtung
Die Qualifizierung des S-Bahn-Umfeldes wird weiter vorangetrieben. B&R plant und organisiert eine neue 
Fahrradabstellanlage. Zudem ist eine StadtRad-Station in Planung. In diesem Zuge wird geprüft, ob zusätzlich 
fünf Leuchten im Umfeld des S-Bahnhof Mittlerer Landweg installiert werden können. Über weitere Planungen 
wird informiert, wenn das Projekt genehmigt wird.
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TOP 4: Verfügungsfonds

St. Nikolai-Billwerder: „Dokumentation Wandbild“, 800 €
Über den Antrag wurde online abgestimmt und ist bewilligt worden.

TSG: „Seifenkisten bauen“, 1450 €
Zudem wurde online nachträglich der Antrag „Seifenkisten bauen“ online bewilligt.

Als weitere Vorschläge für Projekte für den Verfügungsfonds wurden eine Blumenwiese vor der Grundschule, 
die Minigolfanlage, die Ertüchtigung des Imbisses vom ETSV oder Sommerferienaktionen vorgeschlagen. Bei 
Projektideen kann sich an die GE gewendet werden. Die GE unterstützt Sie gern bei der Antragstellung.

Verfügungsfondsanträge an den Stadtteilbeirat können immer bis 14 Tage vor der Sitzung bei der Gebietsent-
wicklung (mila@lawaetz.de) eingereicht werden. Anträge und Infos zur Förderung finden Sie unter: 
http://mittlerer-landweg.de/index.php/mitmachen/verfuegungsfonds/
 
TOP 5: Am Gleisdreieck
F&W: 
Fördern & Wohnen konnte nicht an der Sitzung teilnehmen und hat aktuelle Daten nachträglich fürs das Protokoll 
zur Verfügung gestellt:
• 1018 Bewohner*innen, davon 156 Alleinstehende, 21 Paare, 23 dreiköpfige Familien, 59 vierköpfige, 73 fünf-

köpfige, 18 sechsköpfige und 7 siebenköpfige Bewohner*innen (Stand: 01.06.21)
• F&W wurden drei sehr große Wohnungen vom LEB angeboten (je 200qm), die für große Familien vorgese-

hen seien. Die Bewohner*innen würden eigene Mietverträge abschließen
• Das Leerziehen der Hauseingänge in Haus 11 verliefe nach Plan. Allen Bewohner*innen konnte ein Angebot 

gemacht werden. Die Übergabe an die SAGA könne planmäßig zum 01.08. vollzogen werden.

Von den Mitgliedern vom Am Gleisdreieck wird die Frage gestellt, warum sie in andere Unterkünfte ziehen müss-
ten und andere Leute in die Wohnungen Am Gleisdreieck einziehen würden. Eine Kitaleitung beschreibt zudem 
die schwierige Situation für die Kinder, die hier ihre Beziehungen abbrechen, in der neuen Unterkunft wieder 
aufbauen müssten, obwohl sie dort ebenfalls nicht langfristig leben werden, sondern wieder woanders in Ham-
burg verteilt werden könnten. Diese Situation ist auf die Umsetzung der Bürgerverträge zurückzuführen, deren 
Umsetzung schon verlängert wurde. Das Ziel der Verträge ist es, dass höchstens 300 Geflüchtete in der UPW 
Am Gleisdreieck wohnen bleiben werden. Die Bennungsrechte der SAGA sind aufgebraucht und es ist schwierig 
in Hamburg große Wohnungen zu finden. Alleinstehende werden generell zu zweit in einem Zimmer unterge-
bracht, Am Gleisdreieck gab es die Möglichkeit eine Zwei-Zimmerwohnung mit nur zwei Personen zu bewohnen, 
wenn diese stark belastet waren. Wenn diese Personen jetzt ausziehen müssen, werden sie trotz ihrer Belastung 
zu zweit in einem Zimmer untergebracht werden, da bisher keine anderen Möglichkeiten zur Verfügung stehen.

TOP 6: Stadtentwicklungsausschuss  
Carola Kludasch berichtet kurz als Vertreterin des Stadtteilbeirates vom Stadtentwicklungsausschuss:
• Umschlag Bahnhof Billwerder sei stark ausgelastet und müsse daher erweitert werden
• Bereits in Arbeit sei bereits der Neubau von zwei Gleisen (Nr. 28+29) und eine Lärmschutzwand



• Die Lärmschutzwand werde entlang des Kleingartenvereins Nr. 602 gebaut und sei etwa 750m lang und grau
• Fertigstellung sei November 21, die Inbetriebnahme Januar 22 geplant
• Bürgeranfragen: 01523 755 78 58 (Mo bis Fr. 08 – 16 Uhr) 

• Auswertung der frühzeitigen Öffentlichkeitsbeteiligung (Rückschau und Ausblick)
• Die Unterlagen seien immer noch online einsehbar
• Es gäbe online 115 Stellungnahmen, davon 105 zu Oberbillwerder (OBW) und zehn zu Lohbrügge
• Zehn Personen seien vor Ort in das Bezirksamt gekommen
• Bei der digitalen Videokonferenz seien 280 Geräte eingewählt gewesen
• Es wären 144 Fragen (inkl. Doppelung) gestellt und 21 beantwortet worden
• Eine Auswertung der Stellungnahmen solle zum August veröffentlicht werden

• Umsetzung des Masterplans OBW: Die Reduktion um 6 Hektar sei bestätigt, also genehmigt worden

TOP 7: Aktuelles/Verschiedenes 
• Das S-Bahn-Haltestellengebäude müsse aufgrund von Wasserschäden Instand gesetzt werden, was sich 

noch verzögere – urspr. geplant war, auch diese Wände neu zu gestalten. Ende 21/Anfang 22 seien die Maß-
nahmen geplant.

• Aufgrund des vorzeitigen Weggehens des Bezirksamtsleiters gab es die Nachfrage, ob es Absprachen/Ab-
kommen ua. gegeben habe, die eventuell nachträglich noch einmal festgehalten werden müssten, damit 
diese nicht verloren gingen? 

• Das Sommerferienprogramm wird zeitnah vom  TSG bekannt gegeben
 
Stadtteilbeirat 2021
Nächster Termin:
• 10.8., 18:30 Uhr – 20:30 Uhr, es werden voraussichtlich die neuen Anwohner*innen-Vertreter ausgelost. Hier-

für wird noch einmal gesondert geworben.

Frau Stahl und Herr Giese bedanken sich bei den Mitgliedern und Gästen vom Stadtteilbeirat. Damit endet die 33. 
Sitzung. 
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Rückblick Kooperationsrunde
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Rückblick Workshop
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Rückblick Workshop – Welche Bedarfe gibt es noch?

Es gibt insgesamt 11 Handlungsfelder und entsprechende Handlungsfeldziele. Innerhalb der Handlungsfelder
gibt es Schlüsselprojekte und Maßnahmen, um die beiden Gebietsziele zu erreichen.

Im Workshop haben wir 6 Handlungsfelder besprochen:

HF 2: Grün- und Freiflächen, Wohnumfeld + öffentl. Raum

HF 4: Umwelt, Klimaschutz und Verkehr

HF 8: Sport und Freizeit

HF 7: Kultur im Stadtteil

HF 9: Sicherheit, Kriminal- & Gewaltprävention

HF 10: Image
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Rückblick Workshop – Welche Bedarfe gibt es noch?

Es wurde erörtert, was gelungen und was weniger gelungen ist

Erhalt des Gartenprojektes

Zudem wurden noch Bedarfe ermittelt und Ideen gesammelt, hier eine Auswahl:

Schallschutz für den Spielplatz Einkaufsmöglichkeiten Naturschutz

Offene Begegnungsräume schaffen/erhalten Nachhaltigkeit der bisherigen Angebote

Wie bindet man die neuen Bewohner*innen ein?

Wie schafft man mehr Interesse und eine höhere Erreichbarkeit?

Stadtteilzeitung



3. Aktuelle Aktivitäten Gebietsentwicklung

5STADTTEILBEIRAT MITTLERER LANDWEG

Umfrage zur Machbarkeit eines Nahversorgungsangebotes
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Umfrage zur Machbarkeit eines Nahversorgungsangebotes



3. Aktuelle Aktivitäten Gebietsentwicklung

7STADTTEILBEIRAT MITTLERER LANDWEG

Umfrage zur Machbarkeit eines Nahversorgungsangebotes



3. Aktuelle Aktivitäten Gebietsentwicklung

8STADTTEILBEIRAT MITTLERER LANDWEG

Umfrage zur Machbarkeit eines Nahversorgungsangebotes



3. Aktuelle Aktivitäten Gebietsentwicklung

9STADTTEILBEIRAT MITTLERER LANDWEG

Umfrage zur Machbarkeit eines Nahversorgungsangebotes
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Umfrage zur Machbarkeit eines Nahversorgungsangebotes



7. Aktuelle Themen
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• Todo-Liste

WAS WER STAND Februar 2021

Bewerbung Aktivitäten in der Bezirkssporthalle BA/GE Die geplante Internetseite ist in den Startlöchern. Sobald wieder ein 
Regelbetrieb möglich ist, wird diese veröffentlicht und kommuniziert

Beleuchtung Fahrradständer/S-Bahn GE/SB Termin zur Begehung zur aktuellen Beleuchtungssituation, geplante 
Ausführungsarbeiten seitens B+R verschieben sich deutlich (siehe auch 
Protokoll 20201027)

Gehwegplatten Mittlerer Landweg (Nord) Politik/Verwaltung Der Weg vom Bahnhof bis zur Buskehre ist instandgesetzt

Gehwegplatten Mittlerer Landweg (Süd) Politik/Verwaltung Wenn Mittel und Kapazitäten zur Verfügung stehen, werden die  
Gehwege am Mittleren Landweg bedarfsgerecht ausgebessert

Brachfläche abgebrannte Turnhalle Politik/Verwaltung Derzeit keine Planungen für diese Fläche. Mögliche Nutzungen (z.B. Mini-Golf-
Anlage oder Spielplatz) werden geprüft
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